

Société historique et archéologique de Pamiers et de la Basse Ariège
Assemblée générale de 2021 tenue sans participation physique des membres

selon les règles édictées par l'ordonnance n°2020-321 du 25 mars 2020, complétée par le décret n° 2020 du 18 avril, portant adoption des règles de réunion et de délibération des assemblées des instances associatives ... en raison de l'épidémie de covid-19.

Rapport moral de la Présidente pour l'année 2020.

Dans ces circonstances si particulières la présidente adresse d'abord, à tous, au nom du bureau c'est-à-dire d'Alain Tyrode, de Véronique Nardizzi et d'elle-même et du conseil d'administration (Michel Roquejeoffre, président d'honneur, Claude Aliquot, Yves-André Cros, Agnès Fine, Yvette Luguel, Daniel Pédoussat, Roger Ribaute et Claudie Sicre) tous leurs vœux pour l'année 2021.

La Société historique a déploré en 2020 le décès de deux de ses membres les plus anciens, Louis Fages qui fut, durant de longues années, maire de Belpech et Ferdinand Ulsman de Varilhes. L'un et l'autre, quoique fort âgés, s'intéressaient de près à nos activités et Claudie Sicre avait lu les vers composés à notre intention par Ferdinand Ulsman lors de notre sortie 2019 à Saint-Lizier.

La Société témoigne sa reconnaissance à la municipalité de Pamiers pour son aide financière, qui ne fut que de 150 euros en 2020, et pour le prêt gracieux d'une salle pour les conférences qui ont pu être tenues. Elle remercie plus particulièrement au sein du personnel municipal, M. Xavier Canin, directeur de la culture par intérim qui a fait preuve ainsi que tous les membres de la direction des affaires culturelles d'une grande disponibilité au cours de ces derniers douze mois. Elle remercie tout particulièrement le Conseil départemental de l'Ariège qui lui a accordé une subvention de 300 euros, comme les années précédentes, et les médias qui ont fait connaître ses activités, leurs annulations, leurs reprogrammations ... avec une grande bonne volonté.

Les membres du bureau et du conseil d'administration se sont réunis les 17 février, 1^{er} septembre, 14 octobre et 18 décembre 2020 (les comptes rendus de ces réunions sont à la disposition de ceux qui en feraient la demande). Les dossiers de demande de subvention ont été présentés à la mairie de Pamiers et au conseil départemental en temps voulu.

Les conférences n'ont pas pu avoir lieu suivant le programme prévu. Les conditions épidémiques n'ont permis de n'en tenir que deux.

Jeudi 23 janvier 2020 à la suite de l'assemblée générale : « Un Appaméen à Constantinople : Salomon de Baille de Laffitte (1716-1719) » par Mme Agnès Fine-de Vivies. Conférence tenue à la Maison des associations et très suivie.

Jeudi 15 octobre 2020 : « Les Capitouls de Toulouse » par M. Christian Cau. Seules 30 personnes ont pu assister à cette belle présentation étant donné les mesures sanitaires en vigueur. La manifestation a eu lieu dans la salle Espalioux.

Les autres conférences ont toutes dû être annulées.

La sortie annuelle. Elle était prévue pour le samedi 20 juin 2020, elle aurait dû avoir lieu à Montauban et permettre de visiter les collections du musée Ingres-Bourdelle. Tout avait été prévu et organisé. La présidente était allée sur place fin février avec Yves-André Cros pour tout mettre au point. Cette excursion a bien sûr été annulée et le nécessaire fait auprès des différents intervenants.

Programme prévisionnel 2021.

Tous les adhérents à jour de leur cotisation ont reçu fin décembre une lettre circulaire leur faisant

connaître que, si la situation sanitaire le permettait, un certain nombre de conférences était programmé, les conférenciers ayant donné leur accord pour venir en cette période troublée. En revanche, le bureau a pris la décision de ne pas donner la date de celles-ci. Les conférenciers contactés viennent en effet de l'Ariège (Escosse, Saint-Amadou, Montesquieu-Avantès) mais aussi de Paris, de Tarn-et-Garonne, d'Albi et de Toulouse. En fonction des « créneaux » qui nous seront donnés par le gouvernement et de la disponibilité des chercheurs et historiens, nous ferons des choix et en aviserons les adhérents par courriel et la population, plus largement, par voie de presse. Voici les thèmes des conférences qui pourront être proposées au cours de l'année :

- L'ambassade en France en 1721 de Mehmet Effendi par Mme Agnès Fine-de Vivies.
- Le portrait d'une noblesse en plein essor : la fratrie de Salomon d'Usson de Bonnac par Mme Laurana Favasuli.
- La grotte d'Enlène par M. Robert Bégouen.
- Les rails de Saint-Amadou utilisés pour la construction du Transsaharien par M. Christian Meillon.
- Les institutrices en Ariège par Mme Isabelle Réal.
- La justice à Pamiers au XV^e siècle par Mme Sophie Brouquet.
- Les noms des rues des villages de l'Ariège, le cas de Verniolle par M. Daniel Pédoussat.
- La « Nueve ». Ces Républicains espagnols qui ont libéré Paris par Mme Evelyn Mesquida.
- L'esclavage en Espagne au siècle d'or par Mme Christine Martinez.
- La métairie de Salles par Mme Alexandra Gueguen.

Ces conférences auront lieu dans la salle Espalioux qui offre de bonnes conditions sanitaires. Une option a été mise pour l'occupation de cette salle par la Société historique les jeudi 25 mars, 22 avril, 27 mai, 24 juin, 14 octobre, 25 novembre et 9 décembre 2021.

Bien évidemment, et à notre grand regret, aucune sortie n'est prévue pour le printemps 2021. Des contacts sont toutefois maintenus avec la ville de Montauban.

Merci d'approuver ce rapport moral 2020 et le programme 2021 ou de nous faire part de vos remarques grâce à la pièce jointe destinée à cet effet.

Prenez bien soin de vous. Bien amicalement.

La présidente
Danièle Neirinck